



تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تتمنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

أصول التفسير بين الفراهي والظاهر بن عاشور: دراسة مقارنة

د. حسين بن مصطفى، جامعة أبو بكر بلقايد، تلمسان (الجزائر)

أخطاء المرحلة التقريرية في البحوث الجامعية: قراءة نقدية في نماذج فقهية وأصولية

أ.د. قطب الرستومي، جامعة الشارقة (الإمارات)

أجوبة أبي عبد الله محمد بن البقال (ت725هـ) في التفسير: دراسة منهجية مقارنة

أ.د. أحمد القضاوي، جامعة محمد الأول، وجدة (المغرب)

فقه الموزونات وأثره في الطب: الفحص الطبي قبل الزواج (أمور)

د. المانع مجدي، جامعة غرداية (الجزائر)

القيم الجمالية في خطاب الشرع وأثرها في الحياة

د. مينة مفتاح أحمد، كلية العلوم الإنسانية والعلوم الإسلامية، جامعة وهران 1 (الجزائر)

التلموز في الفقه اليهودي القرآني: يعقوب أبو يوسف القرطاسي (أمور)

رايح بوترفاس، جامعة وهران 1 (الجزائر)

إشكالات الحرية الدينية في الإسلام: حديث "أمرت أن أقاتل الناس" (أمور)

طالب دكتوراه أحمد قبائلي، أ.د. يوسف عدار، جامعة الجزائر 1 (الجزائر)

ISSN: 2170-189X

EISSN: 2602-7208

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (Shari'a)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية



بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ



مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

مجلة علمية أكاديمية دولية محكمة

تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تعنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

السنة 1443 هـ الموافق لـ 2021م، السادسي الثاني، المجلد 13،

العدد 3

المدير مسئول النشر ومدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر:

أ.د. أحمد معبوط

رئيس التحرير:

أ.د. أحمد معبوط، maabouta@gmail.com

سكرتير التحرير

نبيلة بن بورنان، nabila.sredaction.fsi@gmail.com

حنان حارود، revue.universite@gmail.com

المحررون المساعدون:

أ.د. قارة ناصر nacer.63@hotmail.com

جامعة أم القرى، المملكة العربية السعودية

بيرم عبد المجيد birem61@yahoo.fr

جامعة أم القرى-كلية الدعوة وأصول الدين -مكة المكرمة -المملكة العربية السعودية

د. شوقي نذير chaouki.nadir@gmail.com

جامعة غرداية -الجزائر

أ.د. عبد العزيز دخان ddakhane@hotmail.com

جامعة الشارقة - الإمارات العربية المتحدة

د. مسعود فلوسي messaoudfeloussi@yahoo.com

جامعة باتنة 1 -الحاج لخضر - الجزائر



rahmani-brahim@univ-eloued.dz د. إبراهيم رحمانى  
جامعة الوادى – الجزائر

daoudikader@gmail.com د. داودى عد القادر  
جامعة وهران 1 أحمد بن بلة – الجزائر

tijani1985@yahoo.com أحمدى الشىخ التجانى  
جامعة نواكشوط -موريطانيا

djaballahsamir@msn.com سمير جاب الله  
جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية، قسنطينة - الجزائر

aek1966@gmail.com بن عزوز عبد القادر  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة- الجزائر

halimbichi@ymail.com محمد عبد الحليم بيشى  
جامعة قطر

med.chahid@gmail.com محمد شهيد  
جامعة محمد 1 وجدة – المملكة المغربية

salahnaamane@gmail.com صالح نعمان  
جامعة الملك خالد - أبها، السعودية

noureddine.abassi.FSI@gmail.com نور الدين عباسى  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة – الجزائر

habshan@hotmail.com هبشان حسن سالم  
جامعة الشارقة – الإمارات العربية المتحدة

belhadji75@hotmail.com بلحاجى عبد الصمد  
جامعة أبو بكر بلقايد –تلمسان، الجزائر

bbenlahcene@gmail.com بن لحسن بدران  
مركز ابن خلدون، جامعة قطر

abdalh109900@gmail.com عبد الحكيم مالك  
جامعة الملك خالد بالمملكة العربية السعودية



أبو سمحة د. عبد السلام abusaamhaa@gmail.com  
جامعة الوصل/ دولة الإمارات العربية المتحدة

ناصر يوسف youcef.nasser@gmail.com  
الجامعة الإسلامية العالمية ماليزيا

أحمد عبد الصبور الدلجاوي abdelsabour19@gmail.com  
كلية الحقوق - جامعة أسيوط

فرحان المساعيد fmasaed@gmail.com  
جامعه ال البيت - المملكة الأردنية الهاشمية

محمد الداہ عبد القادر mohamed\_dah@yahoo.fr  
جامعة نواكشوط العصرية موريتانيا

مصطفى العربي mustafakhaled68@gmail.com  
كلية القانون، جامعة المرقب- ليبيا

عبد الله طرابزون atrabzon@istanbul.edu.tr  
كلية الإلهيات، جامعة إسطنبول- تركيا

عدنان قحطان adnan\_qahtan@tu.edu.iq  
جامعة تكريت - العراق

عبد الحليم قابة hassen1962@gmail.com  
جامعة أم القرى بمكة المكرمة، المملكة العربية السعودية

خروبوات محمد khamed01@gmail.com  
جامعة القاضي عياض، كلية الآداب والعلوم الإنسانية، مراكش، المملكة المغربية

خلفي وسيلة khelfi66@yahoo.fr  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

عدمان عزيز azizadmane@hotmail.com  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر



## قواعد النشر في مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

- 1- أن يتميز البحث بالأصالة والعمق ويضيف جديدا إلى المعرفة.
- 2- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي شكلا وموضوعا.
- 3- أن لا يكون البحث قد سبق نشره، أو أرسل إلى جهة أخرى للنشر، وأن لا يكون مستلا من مذكرة تخرّج، أو رسالة علمية جامعية (ماجستير أو دكتوراه).
- 4- أن يكون البحث مركّزا، وفي حدود 30 صفحة (A4) على الأكثر، ويكون مرقونا على جهاز حاسوب ببرنامج وورد (word) بخط Sakkal Majalla وحجم الخط 15 للمتن و11 للهوامش. (تراجع ملفات المجلة على موقعها)
- 5- أن تكون هوامش البحث في أسفل الصفحة، أما الملاحق وقائمة المراجع فتوضع في آخر البحث.
- 6- يستهل البحث بملخص باللغتين العربية والإنكليزية في حدود 8 أسطر، وبكلماته المفتاحية.
- 7- تخضع البحوث المرسلة إلى إدارة المجلة قبل نشرها للتحكيم بشكل سري من قبل محكمين فأكثر أعلى رتبة من صاحب البحث أو أقدم منه ترقية.
- 8- تقوم إدارة المجلة بإخطار أصحاب البحوث بالرأي النهائي للمحكمين بخصوص بحوثهم، لكنها لا تلتزم بتبرير الرفض إن حصل. وتعاد البحوث التي يرى المحكمون وجوب إجراء تعديل أو إضافة عليها إلى أصحابها مصحوبة بملاحظاتهم كي يعملوا على إعدادها نهائيا للنشر. كما يلتزم الباحث إذا قبل بحثه بإدخال قائمة مراجعه على البوابة الجزائرية للمجلات العلمية (asjp) كما هو مطلوب.
- 9- يمنع إعادة نشر أي موضوع من موضوعات المجلة إلا بإذن كتابي من إدارتها.
- 10- ما ينشر في المجلة يعبر عن رأي كاتبه، ولا يمثل بالضرورة رأي المجلة أو إدارتها.
- 11- ترسل البحوث حصريا عن طريق البوابة الجزائرية للمجلات العلمية ASJP ورابط المجلة فيها هو:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/264>

الرقم الدولي:

ISSN : 2170-189X

EISSN : 2602-7208

ملاحظة: التواصل مع إدارة المجلة للنشر لا يكون بالبريد العادي.



العنوان: مخبر الشريعة، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة، 02 شارع ديدوش مراد، الجزائر.

---

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

المديرية العامة للبحث العلمي والتطوير التكنولوجي

مخابر البحث

---

جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة 01 Université d'Alger

مخبر الشريعة - chariaa-11 Laboratoire de recherche :

Agréé par arrêté ministériel : 42/05/02/2001

Intitulé du Labo : Université d'Alger 01Bt Mathématiques

---



## محتويات العدد

11. الافتتاحية بقلم رئيس تحرير المجلة ..... ص.11  
▪ أ.د. أحمد معبوط، جامعة الجزائر-1
13. أصول التفسير بين الفراهي والطاهر بن عاشور: دراسة مقارنة.....ص.13  
▪ د.حسين بن مصطفى؛ جامعة أبو بكر بلقايد، تلمسان (الجزائر)
- أخطاء المرحلة التّقدیمیّة في البحوث الجامعیّة "قراءة نقدیّة في نماذج فقهیّة وأصولیّة".....ص.41  
▪ أ.د. قطب الریسونی؛ أستاذ أصول الفقه ومقاصد الشریعة، جامعة الشارقة (الإمارات)
- أجوبة أبي عبد الله محمد بن البقال (ت725هـ) في التفسير: دراسة منهجية مقارنة.....ص.69  
▪ أحمد القضاوي؛ جامعة محمد الأول، وجدة (المغرب)
- أثر الفقه الاسلامي في الصناعة التقنية لأحكام الأسرة في التشريع الجزائري: أحكام الخلع نموذجاً.....ص.99  
▪ د. سهام حمادي؛ جامعة محمد بوضياف، المسيلة (الجزائر)
- "هاء" الضمير الغائب وأثرها في توجيه معاني القرآن عند الإمام ابن جرير الطبري في تفسيره: من سورة الأنعام إلى الإسراء نموذجاً.....ص.125  
▪ د. جمال بوكو؛ جامعة الجزائر1، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- فقه الموازنات وأثره في الطب: الفحص الطبي قبل الزواج أنموذجاً.....ص.149  
▪ د. المانع مجيدي؛ جامعة غرداية (الجزائر)
- القيم الجمالية في خطاب الشرع وأثرها في الحياة.....ص.179  
▪ د. مية مفتاح أحمد؛ كلية العلوم الإنسانية والعلوم الإسلامية، جامعة وهران1 (الجزائر)
- الكفاءة في الزواج: دراسة فقهية مقارنة بقانون الأحوال الشخصية الإماراتي.....ص.201  
▪ د. دليلة براف؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)
- الحلول المقترحة لمواجهة تحديات الجريمة المنظمة في الجزائر.....ص.225  
▪ د. فتيحة حبريج؛ كلية العلم الإسلامية، جامعة الجزائر1 (الجزائر)



التلمود في الفكر اليهودي القرآني: يعقوب أبو يوسف القرقساني أنموذجاً.....ص.247  
▪ رابع بوترفاس؛ جامعة وهران 1 (الجزائر)

أثر مناهج العلوم الإسلامية في تكوين الكفاءات: مقارنة بين التراثية  
والحديثية.....ص.271

▪ مبارك بن دراجي، كلية العلوم الإنسانية والعلوم الإسلامية، جامعة وهران 1 (الجزائر)

▪ عبد القادر كرومي؛ كلية العلوم الإنسانية والعلوم الإسلامية، جامعة وهران 1 (الجزائر)

إشكالات الحرية الدينية في الإسلام: حديث "أمرت أن أقاتل الناس" أنموذجاً.....ص.297

▪ طالب دكتوراه أحمد قبائلي، كلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر 1 (الجزائر)

▪ أ.د. يوسف عدار؛ كلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر 1 (الجزائر)

منهج ابن العربي في استدرآكاته على الفقهاء .....ص.319

▪ صفية عبد الكريم نور، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

▪ د. دليلة براف؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

مفهوم الأمة والجامعة الإسلامية من منظور مقاصدي عند الطاهر ابن

عاشور.....ص.341

▪ طالبة الدكتوراه حداد ثميلة؛ جامعة الجزائر 1، مخبر الشريعة، كلية العلوم الإسلامية

(الجزائر)

فهم النص بين أهل الألفاظ وأهل المعاني: دراسة أصولية مقصدية.....ص.369

▪ معمور حمد المزيبي، كلية الشريعة، جامعة الشارقة (الإمارات)

▪ أ.د. نجم الدين قادر كريم الزنكي؛ كلية الشريعة، جامعة الشارقة (الإمارات)

حاضرة توات وأثرها في الفقه المالكي .....ص.393

▪ طالب الدكتوراه عبد المالك واضح، كلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر 1 (الجزائر)

▪ أ.د. أحمد معبوط؛ كلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر 1 (الجزائر)

الوقف الصحي لتمويل البحث العلمي في الأمراض الوبائية: وقف الصحة في إمارة دبي

بدولة الإمارات العربية المتحدة أنموذجاً.....ص.411

▪ نعيمة يوسف جاما علي، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة

(الإمارات)

▪ أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)



المعيار الدولي التاسع للتقرير المالي (IFRS-9) وأثره في حساب زكاة الدين بالمصارف الإسلامية بالإمارات: دراسة فقهية تحليلية.....ص.443

▪ عبد الرحمن علاء الدين الشيعي، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

▪ د. إبراهيم علي عبد الله المنصوري؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

الشخصية الاعتبارية في صناديق الاستثمار المشترك: دراسة نقدية في ضوء الفقه والقانون .....ص.477

▪ أ.مجد نور الدين عبدالسميع الأنيس؛ باحث أول، المنتدى الإسلامي، حكومة الشارقة (الإمارات).

▪ أ.د. محمد سليمان النور؛ أستاذ الفقه وأصوله، جامعة الشارقة (الإمارات).

الأبعاد الدلالية لمطلع سورة الضحى: دراسة تطبيقية.....ص.503

▪ سمية الكردي؛ طالبة دكتوراه بجامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)

أثر تداعيات جائحة كوفيد19 في التزامات المدين المالية: عقد المرابحة للأمر بالشراء في بنك دبي الإسلامي نموذجاً.....ص.527

▪ إبراهيم أسامة حسن؛ طالب دكتوراه، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات).

▪ أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات).



## الافتتاحية

بقلم مدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر1  
الأستاذ الدكتور أحمد معبوط

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدنا ومولانا محمد وآله وصحبه أجمعين  
ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين؛ وبعد :  
فهذا هو المجلد الثالث عشر، العدد الثالث من "مجلة البحوث العلمية والدراسات  
الإسلامية" لشهر سبتمبر من السداسي الثاني لسنة 2021م الموافق لسنة 1443هـ، وفيه  
نقدم للقراء والباحثين باقة من المقالات الرصينة والمتنوعة لباحثين من مختلف الجامعات  
ومراكز البحث والدول راجين أن تنال قبولهم وتفتح أمامهم آفاقا جديدة.  
ونذكر بأن المجلة صارت فصلية تصدر كل ثلاثة أشهر، وذلك لاستيعاب المقالات  
الكثيرة المرسلة إلى هيئة تحريرها.

وفي الأخير أرجو من الله التوفيق والسداد ودوام العطاء لكل من كانت له يد في إخراج  
هذا العدد والحمد لله أولا وآخرا.

الجزائر العاصمة يوم 12\09\2021م



**Journal of Scientific Research and Islamic Studies**

**A Scientific Academic Accredited Periodical**

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

**University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda**

**(Faculty of Islamic Sciences)**

**Focused on Research and Islamic Studies**

---

Hijri Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar 2021/  
second semester/V 13 N 3



**Journal of Scientific Research and Islamic Studies**

**A Scientific Academic Peer-Reviewed Journal**

**Issued by**

**The Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)**

**University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda**

**(Faculty of Islamic Sciences)**

**Focused on Research and Islamic Studies**

---

Hijri Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar 2021/  
second semester/ V 13 N3





**Bismillahirrahmanirrahim**

(In the name of Allah, most gracious, most merciful)

[www.bigstock.com](http://www.bigstock.com) · 47797471



Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Peer- Reviewed Journal

Issued by

The Laboratory of Islamic Law (*Shari' a*)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

Focused on Research and Islamic Studied

Issue Number: V 13 N 3 / second semester / Hijri  
Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar  
2021

### **Editorial Board**

**Publishing Manager/ Editor in-Chief**

Prof Ahmad Maabout: maabouta@gmail.com

University of Algiers "1"

**Secretary:**

Nabila Benbourenane /nabila.sredaction.fsi@gmail.com

Hanane Haroud / revue.universite@gmail.com



## **Associate Editor**

nacer kara

nacer.63@hotmail.com

Umm Al-Qura University- KSA

abd elmadjid birem

birem61@yahoo.fr

Umm Al-Qura University- KSA

chaouki nadir

chaouki.nadir@gmail.com

University of Ghardaia - algeria

abd elaziz dekhan

ddakhane@hotmail.com

University of Sharjah -UAE

Messaoud feloussi

messaoudfeloussi@yahoo.com

University of Batna 1 El Hadj Lakhdar- algeria

ibrahim rahmani

rahmani-brahim@univ-eloued.dz

University of El Oued - algeria

abd elkader daoudi

daoudikader@gmail.com

University of Oran 1 Ahmed Ben bella- algeria

ahemdi chikh atijani

tijani1985@yahoo.com

University of Nouakchott- Mauritania



samir djaballah  
djaballahsamir@msn.com  
University of Emir Abdelkader, Constantina - algeria

abdel kader ben azzouz  
aek1966@gmail.com  
University of algeirs 1 - algeria

Mohammed abd elhalim bichi  
halimbichi@ymail.com  
qatar university

mohammed chahid  
med.chahid@gmail.com  
University of med 1 oujda Morocco

salah naamane  
salahnaamane@gmail.com  
King Khalid University - KSA

noureddine abassi  
noureddine.abassi.FSI@gmail.com  
University of algeirs 1 - algeria

Hassan saalim habshan  
habshan@hotmail.com  
University of Sharjah -UAE

abd essamad belhadji  
belhadji75@hotmail.com  
Université Aboubeker Belkaid de Tlemcen

bedran benlahcene  
bbenlahcene@gmail.com  
Qatar University



Abd elhakim malek  
abdah109900@gmail.com  
King Khalid University - KSA

Abd essalam abusaamhaa  
abusaamhaa@gmail.com  
AlWasl University-UAE

nasser youcef  
youcef.nasser@gmail.com  
International Islamic University Malaysia

abdelsabour ahmad adaljawi  
abdelsabour19@gmail.com  
Assiut University Faculty of law- Egypt

ferhane massaeed  
fmasaeed@gmail.com  
al albayt university- Kingdom of Jordan

abd elkader mohamed dah  
mohamed\_dah@yahoo.fr  
University of Nouakchott- Mauritania

mustafa al arabi  
mustafakhaled68@gmail.com  
Al-Mergib University – Libya

abdullah trabzon  
atrabzon@istanbul.edu.tr  
Istunbul university - Turkey

Adnan qahtan  
adnan\_qahtan@tu.edu.iq  
Tikrit University- Irak



Abdel halim gaba  
hassen1962@gmail.com  
Umm Al-Qura University- KSA

kharoubet mohamed  
khamed01@gmail.com  
Faculty of Letters and Human Sciences – Marrakech

wassila khelfi  
khelfi66@yahoo.fr  
University of algeirs 1 – Algeria

Aziz Admene  
azizadmane@hotmail.com  
University of algeirs 1 – Algeria



## **Rules for publishing in the Journal of Scientific Research and Islamic Studies**

1- The research should be distinguished by originality and depth and add new to knowledge.

2- The researcher must abide by the scientific method in form and object.

3- The research should not have been previously published, or sent to another authority for publication, and should not have been extracted from a graduation thesis or a university thesis (Master's or Ph.D.).

4- The research should be focused, within 25 pages (A4) at most, and be promoted on a computer with Word program in (Traditional Arabic) font, font size 16 for the body and 12 for the margin. (Check the magazine's files on its website)

5- The search margins should be at the bottom of the page, while the appendices and the list of references are placed at the end of the research.

6- The research begins with a summary in Arabic and English within 6 lines, and its keywords.

7- Researches sent to the journal administration prior to their publication are subject to confidential arbitration by two or more arbitrators who are of higher rank or older than the author of the research.

8- The journal administration shall notify the authors of the research of the final opinion of the arbitrators regarding their research, but it is not obligated to justify the rejection if it occurs. The papers that the arbitrators deem necessary to make an amendment or addition shall be returned to their authors, accompanied by their observations, so that they may work on preparing them for final publication. The researcher is also obligated, if he accepts his research, to enter his reference list on the Algerian portal of scientific journals (ASJP) as required.

9- It is prohibited to re-publish any of the magazine's topics without written permission from its management.

10- What is published in the magazine expresses the opinion of its writer, and does not necessarily represent the opinion of the magazine or its management.

11- Research is sent exclusively through the Algerian portal of scientific journals ASJP

# Contents

<b>Editorial.....</b>	<b>P.11</b>
▪ Ahmed Maabout, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria	
<b>Assets of interpretation between Al Farahi and Al Tahar Ibn Achour – comparison study –.....</b>	<b>P.13</b>
▪ Dr. Houcine ben Mustapha, University of Abou Bekr Belkaïd (Tlemcen), Algeria .	
<b>"Introductory stage errors in university these, critical : reading in jurisprudence and its fundamentals samples" .....</b>	<b>P.41</b>
▪ Dr. Qutb Raissouni, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE .	
<b>The answers of Abi Abdullah bin Al-Baqal (725h) of Interpreting the Meanings of the Qur'an: Comparative methodological study.....</b>	<b>P.69</b>
▪ Elkadaoui Ahmed, Mohamed First University, Oujda -Morocco	
<b>The impact of Islamic jurisprudence on the standardization industry of family rulings in Algerian legislation -Rulings of khula model.....</b>	<b>p.99</b>
▪ Dr. Sihem Hamadi, Université Mohamed Boudiaf - M'sila, Algeria	
<b>The "Ha" of the Absent Pronoun and its Impact on Directing the Meaning: Tabari Exegesis from Sura Al-An'am to Sura Al-Isra.-As a model-.....</b>	<b>P.125</b>
▪ Dr. Djamel Boukou, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria	



**The Jurisprudence of Budgets and its Impact on Medical Disasters, "Medical Examination as an Example.....P.149**

- Dr. Manii al majidi, University of Ghardaia, Algeria .

**Aesthetic values in Sharia discourse and their impact on life .....P.179**

- Dr. Maya Muftah Ahmed, Faculty of Human Sciences and Islamic Sciences, University of Oran 1, Algeria

**Competence in marriage : A jurisprudence study compared to the UAE Personal Status Law.....P.201**

- Dr. Dalila Berraf, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE

**Recommended Solutions To Confront Organized Crime In Algeria.....p.225**

- Prof. Dr. Fatiha Hebrih, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria

**The Talmud in Karaite Jewish thought : Abu Yusuf Yaqub Al-Qirqisani as an example.....P.247**

- Rabeh Boterfas, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria .

**The effect of Islamic science curricula on building competencies - a comparison between the Heritage and the modern.....P.271**

- Ben Derradji Mebare, Faculty of Human Sciences and Islamic Sciences, University of Oran 1, Algeria
- Abd elkader Kerromi, Faculty of Human Sciences and Islamic Sciences, University of Oran 1, Algeria

**Problems of religious freedom in Islam: Hadith" I was commanded to fight the people" a model.....P.279**

- Ahmed Kebaili, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria
- Prof. Dr. Youssef Addar, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria

**The methodology of Ibn Al Arabi jurisprudential redress of other scholarly works.....P.319**

- Safia Abd elkarim Nour, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE
- Dr. Dalila Berraf, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE

**The Concept of the Nation and Islamic Community According to Taher Ibn Achour from an Objective-based Perspective..... P.341**

- Thamila Haddad, Faculty of Islamic sciences, University of Algiers “1”, Algeria

**Understanding Sharia Texts Between Advocates of Letters and Advocates of Meanings in Ibn al-Qayyim's Literature: A Foundational and Maqasid-based Study..... P.369**

- Almezaini Hamad Muammar, University of Sharjah, UAE
- Najm al-Din zanki, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE

**The region of Toat and their servic for Maliki School..... P.393**

- Abd elmalek Ouadah, University of Algiers “1”, Algeria
- Prof. Dr. Ammed Maabout, University of Algiers “1”, Algeria

**The Sanitary endowment for funding the Epidemic diseases. P.411**

- Naeema Yusuf Jama, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah –Sharjah, UAE
- Hassan M. Alrifai, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah –Sharjah, UAE



**IFRS-9 and its impact on calculating zakat on debt in the Islamic banks in the UAE : An analytical jurisprudential study..... P.443**

- Abdulrahman A. El-shimy, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah –Sharjah, UAE
- Ibrahim Almansoori, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah –Sharjah, UAE

**The Legal personality in investment mutual funds..... P.477**

- M.Noureddin aneis, THE Islamic Forum - Sharjah, UAE
- Prof. Mohamed Suliman Elnor, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah –Sharjah, UAE

**The semantic meanings of the beginning of Surat Al-Duha : An Empirical Study..... P.503**

- Sumaya Al Kurdi, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE

**The impact of the repercussions of the Covid-19 pandemic on the debtor's financial obligations:**

**The Murabaha contract for the one who ordered the purchase in Dubai Islamic Bank as a model..... P.527**

- Ibrahim Osama HassanI, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE
- Prof. Hassan Mohammad Elrifai, College of shari'a and Islamic studies – university of sharjah , UAE